

ARAUCANITO

ÓRGANO DE LA ESCUELA SUPERIOR N.º 21 — FUNDADO EL 17 DE OCTUBRE DE 1929.

Año I

Victoria, Lunes 25 de Noviembre de 1929.

N.º 2

«Araucanito»

DICE:

—QUE, desde su nacimiento, parece haber sido muy bien recibido. Ha encontrado temperaturas de todas clases. Así al otro lado de la estación, lo recibieron con tanto cariño que casi ha sido quemado al acercarse ciertos tiernos corazoncitos. Más acá, encontró el ambiente algo helado, pero como representante de nuestra dura raza, no cogió ningún resfriado. Por otras partes, el aire ha estado medio templado lo que para él es bien agradable, pues dicen que el mejor clima es ese.

—QUE, los colegas o no desean escribir o lo han encontrado muy feo, pues hasta aquí no se han recibido más que... trabajos de otras escuelas.

—QUE, desea crecer, pero con la mucha ayuda de los compañeros de otros colegios, parece que no se va... poder.

—QUE, tiene una buena cualidad y es la de ESPERAR eternamente y cree por lo tanto que no desoirán estos llamados de compañerismo.

—QUE, los jóvenes de la Escuela N.º 21 deben procurar hacer propaganda en todo momento, para que se le alimente en todo sentido: *pan y alma*

—QUE, ha notado ciertos defectos en los trabajos y es que se imita mucho o se reproducen muchos cuentos u otros trabajos de otras revistas o personas.

—QUE, «Desconfiar y esperar», es muy buena máxima de vida.

—QUE, hará un recorrido por todas las escuelas de la localidad para anotar todo aquello digno de publicarse.

Una Noche Plácida

Era una noche excepcional. A pesar de que me encontraba en una época lluviosa, pude salir afuera a respirar la brisa saturada con el perfume de los pinos; a través de ellos se podía, perfectamente, contemplar las innumerables estrellas, que pueblan la bóveda celeste. En lontananza aparecía por el oriente, el gran disco pálido de la luna, como sonriéndose de encontrarnos. Todo el paisaje se tornaba más hermoso. La tranquilidad de la noche, los árboles y el ambiente perfumado y nítido. La reina de la noche, ascendía poco a poco, para contemplar desde lo alto, su obra de belleza. Atraídos por la hermosura del ambiente, seguí el camino.

Los grandes acacios nos parecían gigantes protectores, a los lados del sendero.

Las chocitas escondidas entre el follaje y donde dormían ensueños de oro los nenes de los campesinos semejava la vivienda de los duendes.

Volví atrás.

En mi casa me esperaba algo impaciente, nuestro padre. Pero me disculpé respetuosamente y describí todo el cuadro magnífico que había contemplado afuera, en medio de la naturaleza.

T. MORALES Y CIA.

(VI año.—(21).

Incendio!

I.

La noche está callada.
Nada turba el silencio crepuscular.
La gente duerme tranquila en su ^{gazo,} mientras las aves en sus nidos están.

II.

Todo está tranquilo en la alameda.
Todo ser viviente descansa ya,
mientras allá en lontananza algo perturbando está.

III.

De pronto el feliz sueño se despierta,
de algo que ha pasado por allá.
Una campana suena,
con sonos tristes y alarmantes.
Qué algún peligro anunciando está.

IV.

Las máquinas pitean!
La gente se levanta,
de su sueño bendito.
Y todo el barrio en movimiento,
se pone a escuchar.

V.

Qué hay? pregunta alguien.
Incendio! Incendio! Incendio!
gritan voces al pasar.

VI.

Y luego en veloz tropa
la gente va a mirar
el cuadro desastroso
de la triste e incendiada catedral.

VII.

Alguien grita lastimero!
dentro de las llamas que surgen...!
Es un tierno pequeñuelo,
que a su madre llamará.

VIII.

Al instante se apresura
un sujeto heroico y bravo
entre sus brazos trae
un cuerpo inerte...
que muerto está...!!

IX.

Un dócil can también se acerca
sobre la ardiente llama...
Y entre sus dientes se le deja ver
un muñeco de lana y de carey.

DIAMANTINO.

VI año.—(21)

CUENTO FOSIL

(Oído a un campesino en mi infancia)

En una noche de invierno, en que el sol esplendoroso esparcía sus rayos oscureciéndolo todo, las puertas del cuarto...de hora estaban herméticamente abiertas.

Panchito y Panchita de pié y sentados pensaron tocar un fox-trot en un violincillo que la niña tenía guardado en un medallón. La vieja madre cosía un chaleco de cuero de ternero, que era un recuerdo de su tarabuelo. El viejo esposo de la vieja madre, que era ciego, sordo, mudo y zunco, leía en voz alta un libro de páginas en blanco, a la luz de una ampolla apagada, que tenía colgada en el suelo.

LABRAÑA.

IV año.—(21).

Importancia de las excursiones

Cuando vamos a excursiones con nuestro profesor, nos alegramos mucho. Parece que nos sentimos más grandes, más

De Araucanito 21c 1829 (2)

alegres, más vivos y serviciales.

El aire puro nos invita a jugar y a reír. En plena naturaleza saltamos, corremos, nos tenemos en el pasto, etc.

Llegamos a la escuela contentos, cantando y gritando. Al otro día contamos a nuestros compañeros lo que hemos gozado y pensamos cuándo iremos a hacer otra excursión.

Las excursiones nos sirven para desarrollar los músculos y respirar aire puro, que nos es necesario para tener buena salud.

TOMAS' MORALES.
VI. año.

LA HUERTA

La huerta es un pequeño espacio de campo, cultivado por el hombre. En ella hay árboles frutales y también verduras, las que son regadas y cuidadas por el hombre. A veces se podan los árboles para que puedan desarrollarse mejor.

Ellos pagan los sacrificios del hombre dando sus frutos.

La huerta la podemos comparar con la escuela, porque en ésta los profesores enseñan a los niños a conducirse bien en todas partes, le podan muchos defectos etc. Los niños deben pagar, como los árboles al hombre, siendo buenos y cariñosos con sus maestros.

GILBERTO.
VI. año—21.

Sitiados por los Lobos

(Original de Carlos Ramos)

Nos encontrábamos en un apartado rincón de la Siberia. Era una pequeña choza, situada al pie de unos inmensos bosques de pino. La noche era fría como todas las de aquellas regiones.

Nos preparábamos a cenar, cuando a lo lejos sentimos el galope de un caballo, que se dirigía a nuestra choza.

Salimos a la puerta a tiempo que llegaba el jinete frente a nosotros. En su rostro cubierto de un frío sudor, se notaba el cansancio y el terror. Y, sin decir una palabra, se dejó caer del caballo y entró a la casa tambaleándose.

Asombrados le preguntamos a qué

venía y nos contestó con entrecortadas palabras: Preparad todas... las armas... que estén en esta casa... los lobos nos sitiarán dentro de... poco y si no estamos preparados... nos matarán a todos... pues son... muchos... muchos. Por suerte he logrado llegar a tiempo. Apúrense, pronto! ya estarán muy cerca. Soy un guardia de la aldea y vengo mandado para cumplir con este inmenso servicio para ustedes.

Sin oír más el guardia, empezó a reunir todas las armas. Desgraciadamente esta consistía en tres carabinas y un puñal.

Yo y un pequeño compañero, nos encargamos de cargar las armas y poner todos los cartuchos al alcance de nuestros camaradas. Todos nos encontrábamos en este trabajo, cuando oímos a lo lejos el terrible aullido de un lobo.

Aterrados y sin decir una palabra mis compañeros se situaron en tres ventanas decididos a vender caras sus vidas.

El guarda que ya se había repuesto del cansancio, descolgó su carabina y se sitió cerca de otra ventana. Los aullidos ya eran numerosos y más cercanos, pronto llegaría el momento en que venceríamos o sucumbiríamos en un combate terrible, con las bestias más feroces de la Siberia, en medio de fuego y sangre.

Cada vez los aullidos se acercaban más. De repente, la carabina del guarda dejó oír su voz, pues ya era tiempo, los lobos se acercaban en tropel. Algunos segundos después se oían tres detonaciones, que mis compañeros acaban de hacer.

Por suerte, como los lobos venían en grupos, las balas habían hecho muy buen blanco. Al rato después las detonaciones se oían con frecuencia.

Un inmenso loto dió un salto hacia el guardia pero este que se encontraba con el puñal, le dió un terrible golpe en la cabeza, que lo mató casi instantáneamente.

Después de media hora de crudo combate nos dimos cuenta, que los cartuchos eran muy escasos; los contamos y con profunda pena nos dimos cuenta que sólo había 115 cartuchos. Qué haríamos, con tan pocos? Podríamos libertarnos de los terribles lobos, que se contaban por miles...?

(Continuará)

Qué hago por el progreso?

De mi mismo? Procuro estudiar, para poder, cuando sea grande ser un hombre formal e inteligente.

De mi pueblo? No juego en la calle para dar ejemplo a otros muchachos; no boto papeles, ni

hago nada inconveniente.

De mi familia? Ayudo en los trabajos de mi padre y de mi madre.

De mi Patria? Enseño a leer y escribir a mis hermanos chicos o a otras personas que no saben.

EL CANO -VI año-21

NUESTRO HERMOSO PASEO A TEMUCO

Como ya se había anunciado antes sobre un paseo que iba a hacer la escuela 21 a Temuco, no es una novedad que se lo diga; pero paso a relatarles unas frases cortas acerca de él.

El miércoles 6 de Noviembre se efectuó el gran paseo de estudio. Salimos de ésta a las 6¾, con un fríecito en los pies que daban deseos de bailar la cueca en el camión y un cocaví en cada cartera que aumentaría unos 10 kilos más el peso de nosotros.

Iban los profesores de V. y VI. año y el «Director», pero no se quedó el auto en ninguna parte, gracias al buen chofer que llevamos, el Sr. Mujica.

Ibamos con suerte, porque yendo con... no nos quedamos ni en la subida de Quino!!

Bueno! Por el camino se nos calentaron los pies. Llegamos a Temuco, allí vimos tantas cosas nuevas para nosotros, principalmente la cancha de aviación donde vuelan los aeroplanos. A mi me daban deseos de volar de a pié, donde los veía.

Después fuimos a visitar al Director Provincial. Nos llegamos a poner roncros tanto rogarle que nos diera permiso para alojarnos en Temuco; pero todo fué nulo. Los deseos de alojarnos no eran tantos como para visitar los demás establecimientos al otro día sino por ver una película rebonita que daban esa noche. En seguida regresamos. Como veníamos tan estrechos, nos detuvimos un momento en el camino; pero los niños encontraron tan hermoso el lugar que lijero se desaparecieron por las lomas de ca-

rrerita y les llegó a faltar el papel para tomar notas.

Por fin, llegamos a Victoria un poco molidos, porque el camión era muy suave, y empolvados como lechuzas.

Bueno! No les digo más; lo único sí, que todavía estoy ronco de tanto gritar.

CAM ELLO (V año)

NO....

El domingo para Pascua de Resurrección, fuí a andar en bote a la almea callao, que quea al lao e la cateiral de los curitas y al lao el rio, cuando voy entrá, antró el gote. Se movió pal lao, yo me asusté y el otro con unas paletas relargas se reía a boquiabierta. Yo con el susto aentro e la goca me senté en una taulita atraesá y el otro paletea que paletea hasta que le ije, que yo no aguanta ma y el tonto me ijo entonces: te echo alagua y te vay pa la orilla. En dei me hay enojao, lo pesqué e una pata y pum!... Al agua. Pesqué las paletas y paletiar y paletiar, saqué de la memoria que me internaba ma paentro. Yo ije, aquí estoy cual que Robinsón Crusòe y comencé a gritar: Socorro! Socorro! Pacos! En esto viene un gordo en un auto de agua y me tiró un lazo y lo engancho de una taulita y el otro aparato volaba polagua y yo a la rastra, cuando salí a tierra me llevaron al chucho y aquí estoy agora, señor Comisario.

«EL CANO».
(VI año. 21)

LOS EXAMENES

(COMEDIA)

(Entra el profesor, acompañado de un comisionado a una sala de clases en tiempo de exámenes).

Profesor.—Niños, hoy empezarán los exámenes. El caballero aquí presente, señor Timoteo, les hará exámenes de Geografía e Historia Natural, durante toda la mañana.

(El comisionado toma una silla y se sienta).

Comisionado.—A ver niños, pasen adelante los señores Canuto Tripas Secas y Tirifilo Pate-corcho... Vamos, señor Canuto: Cómo se llama

su país?

Canuto.—Victoria.

Comis.—Un uno por no saber el nombre de su país. Nombre los principales ríos chilenos!! Rápidamente!

Canuto.—El Colo, el Traiguén, el Quino, el Tricauco.

Comis.—Otro uno!!! Por Dios!!!, es tos niños no saben nada de Geografía.

(El profesor se pone negro de vergüenza).

Veamos, señor Tirifilo, nómbreme las principales ciudades chilenas.

Tirifilo.—Púa, Quilquilco, Padre Las Casas,...

(El examinador no pudiendo contener su ira).

Comis.—A sentarse inmediatamente!!! Merecen los dos un uno en geografía. Vengan los dos siguientes: Patas Largas y Calambrito, a contestar unas preguntitas de Historia Natural. A qué orden pertenecen el murciélago y el vampiro?

Patás Largas.—Pertenecen al orden de las avejillas cantoras.

Comis.—Un uno, no saben nada... A ver Calambrito. Por medio de qué se reproducen los mamíferos?

Calambrito.—Por medio de huevos.

Comis.—Estúpido, más que estúpido, traiga su cuaderno para verlo que ha hecho durante el año!!

(Calambrito va a su banco y vuelve con su cuaderno. El examinador empieza a hojearlo, cuando ve una hojita con un nombre «Araucanito», le pregunta a Calambrito)

Y esto, qué es?

Calambrito.—Es un pequeño peridiquito de nuestra escuela.

Examinador.—Ahora comprendo. Por estar embelesados en las hermosas páginas de «Araucanito» no sabían. (El examinador se dirige a los alumnos). Tres rás por «Araucanito».

Todos.—Rás, rás chiss... pum!! Viva «Araucanito».

Examinador.—Mañana vendré a tomarles la Geografía e Historia Natural. Por ahora los perdono, pues todos estaban leyendo «Araucanito» la revista infantil más hermosa de Victoria. Ahora repitamos: Viva «Araucanito»!!!!... Viva!!

CARLOS RAMOS I.
VI año—21.

CRÓNICA

Fallecimiento

Ha dejado de existir recientemente, la madre de nuestro compañero Dagoberto Salamanca. Sus funerales se efectuaron el miércoles 13, a las 14.30 P. M.

Viaje a Temuco

A las 6 de la mañana del día 6 del pte. mes, varios alumnos

esperaban el camión y los profesores; otros buscaban a los compañeros dormilones. A las 6 i media, llegaba el camión de propiedad del señor Mujica, a la vez su conductor; también llegaban los profesores; se pasó lista y partimos. El camino de aquí a Lautaro es algo malo, pero gracias al buen camión no tuvimos ningún accidente.

En Lautaro nos recibieron muy bien, pues las niñas de la Esc. N.º 3 nos dieron desayuno. Después de pasar a conocer la piscicultura, seguimos a Temuco, llegando aquí a las 11 A. M. Recorrimos las principales calles, el hermoso cementerio, enseguida pasamos a almorzar en la Escuela Agrícola, dirigida por el Sr. Vargas, quien fué muy cariñoso con nosotros. La visitamos, observamos los trabajos para el agua potable en el cerro. En la tarde, fuimos a los campos de Maquehua, vimos los grandes aviones elevarse y aterrizar.

Volvimos nuevamente a Temuco, e inmediatamente después de saludar al señor Director Provincial, nos dirigimos a la Esc. N.º 5, en donde los compañeros de V año de esa escuela nos esperaban con unas espléndidas onces y gratas expresiones de cariño y amistad. Esa es la Escuela que publica Caminito... Apenas pudimos cambiar unas cuantas palabras con ellos debimos partir a las 5 1/4 de regreso a nuestro pueblo, llegando todos contentos y con felicidad.

EL CANO

El martes 12, se efectuó una partida entre los III años de la 21 con los de la escuela N.º 1. Triunfaron los últimos por la cuenta de 6x0.

El V año ha construido un hermoso palomar. Se espera ya un excelente resultado.

Si desea protestar o rechazar algo sobre «Araucanito», dirija se a Rupilanchas, Génova Checco Eslovaquia, casilla 25249 1/2.

LOS DOS CAMPESINOS

(Cuento)

Una vez dos campesinos fueron a la ciudad. Estos eran peones de fundo; naturalmente eran muy ignorantes.

En el pueblo estuvieron un rato y les empezó a dar hambre; fueron a una carnicería y compraron un hígado, para prepararlo de alguna manera y satisfacer su apetito. Uno de ellos lo ocultó bajo su poncho, para que el público no se impusiera de lo que ellos llevaban. Al salir de la carnicería vieron muchas personas que iban apresuradas; esto a ellos les llamó la atención y también fueron. Estas personas iban a misa. Los rotitos entraron e imitaron lo que los demás hicieron; pero no sabían lo que allí iba a suceder.

Luego el cura empezó a predicar lo siguiente: «Hijos míos, Uds. no deben escatimar nada para Dios, deben amarlo y adorarlo, por eso entregarle ese corazón!». Los rotitos que se encontraban en un rincón, creyeron que era a ellos que se les decía y sacando el hígado que tenían oculto bajo su poncho, exclamaron: «Aquí lo tiene, Pa drecito, con hígado y todo»

CAM ELLO (V año)

Llegada de «ARAUCANITO»

Después de una desesperada lucha vino a satisfacer nuestro deseo el representante de nosotros, el día 5 de Noviembre del presente año. He aquí nuestra mascota: «Araucanito», que por segunda vez aparece con el entusiasmo y brillo que lo corona. Nuestro primer número fué para los estudiantes y colegas de varios pueblos, un regocijo bastante comentado, a pesar de que algunos no creían que, nosotros de la 21, pudiéramos dirigir tan delicada empresa, ya por el corto tiempo con que contábamos, como también por el

exceso de trabajo que nos ocasiona el curso superior del 6.º año. Así fué que cuando llegó por primera vez a los establecimientos, todos los seres y de ambos sexos, corrían con el prudente valor, entre los dedos. Su venta fué exagerada, no salvó ni siquiera un número, pudiéndose ver con esto que nuestra empresa fué favorablemente recibida.

Desearíamos que el entusiasmo de nuestros colaboradores, no decaiga; para así, nosotros los dirigentes, podamos seguir con realce, nuestras actividades.

ARTURO ORTEGA QUEZADA.
VI año.—21

QUIEN ES?

Este compañero de quién os voy a hablar es muy bueno y se viste muy bien. Voy a narrar la forma y color de sus vestidos. Los pantalones, paltó y chaleco de color azul-marino, con listas rojas; los zapatos, son negros; los calcetines son de lana; la cara, las manos, los oídos, etc los lleva siempre muy bien limpios e igual la ropa, por lo tanto es un compañero muy aseado.

En nuestro curso, se le ha dado un cargo, que lo está ejerciendo muy bien y éste es el de Jefe de Jardín.

Los padres de este joven son alemanes, él es chileno por haber nacido en el territorio de Chile.

Antes de terminar voy a agregar que este niño, es uno de los que tengo por amigos.

F. ACUÑA.
IV. año.

Primavera

Si tuviera la inteligencia necesaria y el talento suficiente, escribiría lo que ningún poeta ha escrito. Escribiría con caracteres luminosos, para que a todos les llamara la atención, que la primavera había llegado acompañada de un cortejo de pa yasos y ariequines. Escribiría de las aves que con sus melodiosos gor-

jeos alegran los campos y ciudades; de los pajarillos que juegan amorosos en los jardines y rosales; escribiría sobre el arruyuelo de agua cristalina que baja de las quebradas a aposentarse en la laguna donde se bañan los cisnes y demás aves acuáticas.

Pero, como no sé escribir, no tengo más que decir sobre la hermosa primavera que ha venido a alegrarnos la vida.

Sobre la aparición del órgano literario «Araucanito»

Victoria, 12 de Noviembre de 1929.
No. 346.—Sr. Director del «Araucanito»:

He concentrado toda mi atención al leer las 4 páginas con los variados artículos que ellas contienen, de el nuevo órgano literario infantil, del género periodístico, cuyo nombre nos recuerda a la simbólica Araucanía hoy tierra de dulces ensanaciones y de laboradas campiñas, otrora teatro de las más famosas hazañas que sublimó la epopeya heroica de la Conquista de Chile.

Al lado del cuento en que ya se ve chispear ingenio creador, puede verse el esfuerzo y la variedad de otras composiciones y aún el germen oculto de la poesía bulle en un cerebro de niño llamado a mejores destinos para esta patria que ha dado hijos tan preclaros y bravos.

Al leer «El Araucanito», mi memoria abrióse como el botón de rosa al influjo del beso del sol primaveral y recordé conmovido una época en que yo, recién iniciada mi carrera de Maestro, publicara, por primera vez en Chile, un periódico infantil; «El Estudiante», con mis alumnos del 5.º año.

El Director de aquel diminuto periódico, es hoy día un distinguido abogado del Sur que, al lado del código de las leyes, esguíne siempre la pluma del periodismo.

Todo eso se ha operado en el espacio de 20 años.

También la gigante araucaria de las selvas cordilleranas, empezó un día por ser semilla y hoy de afía al espacio con su corpulencia i ramaje.

Os felicito y os doy alientos en la tarea en que estáis empeñados, sin distraer mucho los otros estudios. Hay que empezar por poco para llegar a mucho. Vuestros profesores, que son vuestros padres espirituales muy queridos sabrán guiarnos con la nobleza de sus almas en la tarea en que estáis empeñados. ¡Elevad los corazones y adelante!

Saluda atte. a Ud.

Fdo.—Pedro J. Alvarado B.
Inspector Escolar